






Андрей Исаев – замести
тель Секретаря Гене
рального совета партии 

«Единая Россия», заместитель 
Председателя Государственной 
Думы, заместитель руководите
ля фракции «Единая Россия» в 
Государственной Думе – будет 
участвовать в предварительном 
голосовании как кандидат по Фе
деральному избирательному 
округу на территории Удмурт
ской Республики.
– В таком формате я впервые 
буду проходить процедуру пред
варительного голосования, – 
сказал Андрей Константино
вич. – На выборах 2011 года я 
принимал участие в предвари
тельном голосовании, но в дру
гом формате, когда выборщика
ми были только представители 
Партии и общественных органи
заций. В предстоящем голосова
нии могут принимать участие все 
заинтересованные граждане, те, 
кто готовы определить конкрет
ный состав кандидатов и по спи
ску, и по округам.

«Мы – граждане одной 
страны»

– Почему вы решили баллоти-
роваться в Удмуртии?
– Это в первую очередь пожелание 
нашей Партии.  В Государствен
ной Думе я курирую социальную 
проблематику и взаимоотношения 
с Госсоветом Удмуртской Респу
блики. Сегодня непростые време
на. Важно работать так, чтобы при 
наличии ограниченного количе
ства средств в федеральном бюд
жете, в бюджетах регионов обе
спечить должную социальную 
защиту людей. И в этом смысле 
Удмуртия очень важна. Это фор
пост нашей оборонной промыш
ленности, один из локомотивов, 
который вывезет экономику Рос
сии из кризиса. Поэтому крайне 
важно, чтобы люди, которые ра
ботают на страну, на преодоление 
кризиса, чувствовали себя комфор
тно, были защищены социально. 

– Планируется ли социальная 
поддержка работников обо-
ронно-промышленного ком-
плекса, как, например, это де-
лается в агропромышленном 
комплексе?
– Специальных решений Гос
дума не принимала. Но идея – 
здравая, заслуживает внимания и 
обдумывания: какие формы спе
циальной поддержки той отрас
ли, на которую мы рассчитыва
ем, как на локомотив, могли бы 
быть. 
– Не боитесь, что вас воспри-
мут как «чужака»? 
– Мы все – граждане одной стра
ны. Перед нами стоят общие за
дачи и проблемы. И для меня 
будет честью, если жители Уд
муртии поддержат мою канди
датуру, я за эту честь намерен 
бороться. Я хочу своей работой 
доказать, что я – свой. И я ду
маю, что для жителей Удмуртии 
полезно иметь своего человека в 
Москве.

«Проблемы 
воспринимаю как 

наказы избирателей»
– Андрей Константинович, ка-
кие проблемы нашего региона 
вы отмечаете?

– В условиях кризиса происхо
дит снижение покупательной 
способности населения, и хотя 
Удмуртия выглядит сравнитель
но неплохо на фоне многих реги
онов, здесь это тоже происходит. 
Поэтому необходимы серьезные 
меры, направленные на социаль
ную поддержку. 
Республика пока еще не начала 
в полном объеме реализовывать 
закон, связанный с адресной со
циальной помощью. Госсовету 
Удмуртской Республики пред
стоит принять много непростых 
решений: речь идет о судьбах 
людей. Я, как специалист, готов 
принять участие в этой работе, 
работать вместе с депутатами.
Я знаю, что сегодня, к сожале
нию, в республике есть проблема 
обеспечения заработной платой, 
есть проблема задолженности. 
Что касается проблем в здраво
охранении, здесь необходима 
серьезная помощь федерально
го центра. Например, выделение 
федеральных квот на проведение 
высокотехнологичных операций. 
Остро стоит вопрос строитель
ства туберкулезного диспансера. 
Необходима помощь для опера
тивного согласования докумен
тов в Минздраве России, чтобы 
строительство началось быстрее. 
Процесс объединения больниц 
вызывает беспокойство, и людей 
можно понять – неизвестность 
всегда пугает. Уже этой весной 
мы примем поправку в федераль
ный закон «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской 
Федерации», согласно которой 
общественное обсуждение изме
нений в медицинской сфере ста
нет обязательным. 
Еще одна проблема, которую я 
буду помогать решать, обеспе
чение за счет государственно
го бюджета в период реабилита
ции необходимыми лекарствами 
пациентов, перенесших инфаркт 
и операцию стентирования. Это 
снизит риск повторных инфар
ктов и, в конечном счете, будет 
для государства гораздо выгод
нее, чем повторные дорогосто

ящие операции на сердце. Счи
таю эти вопросы одними из 
первых наказов депутату Госду
мы, которые я получил от жите
лей Удмуртии. Буду работать по 
их выполнению.      
– Сейчас импортозамещение 
стало одной из главных задач 
экономики России. Возможно 
ли это в сфере производства 
лекарств?
– Наша проблема состоит в том, 
что у нас подавляющее коли
чество лекарств, даже если они 
оте чественного производства, 
изготавливаются из импортных 
субстантов. Задача номер один – 
поддержка отечественных произ
водителей, которые производят 
необходимые субстанции. Одна
ко делать это бывает непросто.
Мне лично приходится занимать
ся одной такой проблемой. Бо
лезнь рассеянный склероз отно
сится к заболеваниям, которые 
социально опасны, и их лечение 
поддерживается государством. 
Единственный препарат сегодня, 
который влияет на течение болез
ни, закупается нами у израиль
ской фирмы. Поскольку конку
ренции практически нет, фирма 
диктует свои условия, и однаж
ды чуть не сорвала аукцион, по
считав изначально назначенную 
Минздравом цену заниженной. 
Сейчас изобретен отечественный 
препарат. Что очень важно – он 
сделан из отечественного суб
станта, прошел клинические ис
пытания. У меня есть письмо от 
ассоциации больных рассеянным 
склерозом, в котором они наста
ивают на регистрации препарата. 
Два года назад документы были 
поданы на регистрацию. Восемь 
раз направлялись дополнитель
ные запросы. И сейчас, уже по
сле проведения клинических 
испытаний, экспертная органи
зация потребовала испытаний 
специфической активности – это 
испытание на мышах. На людях 
испытали, теперь требуется на 
мышах… Это просто нонсенс! 14 
апреля должен пройти конкурс 
на поставку этого препарата, а 

20 апреля российское лекарство 
получит удостоверение о реги
страции. Я обратился с письмом 
к министру здравоохранения, в 
антимонопольную службу, в ге
неральную прокуратуру, чтобы 
это дело остановили. Нам фак
тически навязывают импортное 
лекарство.

«К повышению 
пенсионного возраста 

не готовы»
– Андрей Константинович, 
планируется ли повышение 
пенсионного возраста?
– Эта идея несправедлива. Россия 
на ближайшую перспективу к по
вышению пенсионного возраста 
не готова. В качестве альтернати
вы мы приняли в первом чтении 
закон, чтобы пенсионный возраст 
был повышен поэтапно для госу
дарственных и муниципальных 
служащих. Закон вступит в силу 
с 1 января 2017 года: в год по пол
года будет добавляться пенсион
ный возраст для этой категории 
граждан. Пока этот эксперимент 
не будет завершен и мы не уви
дим его последствий, говорить о 
повышении пенсионного возраста 
для всех граждан неразумно. 
– Планируется ли возврат ин-
дексации пенсии работающим 
пенсионерам?
– Конечно, эти ограничения про
изошли не от хорошей жизни. 
Была дилемма: либо повышение 
возраста, либо сокращение пен
сии работающим пенсионерам, 
либо повышение взносов с ра
ботодателей. Выбрали, что на
зывается, меньшее зло. С моей 
точки зрения, необходимо про
вести дифференциацию. Думаю, 
в 2017 году мы вернемся к этому 
вопросу. Я бы восстановил в пол
ном объеме индексацию пенсий 
для пенсионеров, работающих на 
нижних должностях в бюджет
ной сфере.

«Государственник – 
сила и отвага»

– Андрей Константинович, для 
вас, как историка и полити-
ка, кто из политических деяте-
лей России вызывает особый 
интерес?
– Из российских политиков 
очень интересен Александр Нев
ский. Государственник, который 
сумел пройти между Сциллой 
и Харибдой. Человек огромной 
смелости и отваги, который смог 
ужиться с Ордой: он понял, что 
в данном случае против лома нет 
приема, и попытки просто вести 
с ними войну ничем не закончат
ся. Александр Невский исполь
зовал силу Орды против гораздо 
большей угрозы северозападу 
России, которая шла со стороны 
формальных братьев по вере – 
крестоносцев, нацелившихся 
уничтожить всю Русь. 

НАШ КАНДИДАТ
   АНДРЕЙ ИСАЕВ –

СВОЙ ЧЕЛОВЕК В МОСКВЕ

Андрей Исаев встретился с руководством диагностического центра в Ижевске. Фото Павла Шрамковского. 

�:�g�^�j�_�c���D�h�g�k�l�Z�g�l�b�g�h�\�b�q���B�K�:�?�< родился в 1964 году в Москве. 
В 1989 году окончил исторический факультет Московского госу-
дарственного педагогического института им. В.И. Ленина, канди-
дат политических наук.
1983 – 1985 – служба в рядах Советской Армии.
1989 – 1991 – учитель истории и обществоведения в школе № 734 
г. Москвы.
1991 – 2000 – главный редактор центральной профсоюзной газе-
ты «Солидарность».
1995 – 2001– секретарь Федерации независимых профсоюзов 
России.
В декабре  1999 года был избран депутатом Государственной 
Думы Российской Федерации, депутат четырех созывов.
С ноября 2008 года – первый заместитель секретаря Президиума 
Генерального совета партии «Единая Россия».
С ноября 2014 – заместитель Председателя Госдумы Российской 
Федерации, заместитель сопредседателя Совета законодателей 
при Федеральном Собрании России.
С декабря 2014 – заместитель Секретаря Генерального совета 
партии «Единая Россия».
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«Россия является 
социальным 

государством»

Это означает, что каждый граж
данин нашей страны с момента 
его рождения и до глубокой ста
рости имеет право на социаль
ную защиту. Это простые вещи, 
но мы не должны об этом забы
вать – ни как граждане большой 
страны, ни как члены партии 
«Единая Россия». Строго говоря, 
вообще для чего партии создают
ся? Для того, чтобы участвовать 
в политической жизни и доби
ваться тех целей, которые мы за
являем. А какие цели могут быть 
у политической партии? Да толь
ко одна цель может быть глав
ная – нормальная жизнь страны 
и жизнь наших людей, современ
ная, комфортная. Именно поэ
тому социальной политике мы 
уделяли и будем уделять самое 
пристальное внимание. 
Но давайте скажем прямо: не
смотря на все трудности, слож
ности сегодняшнего дня, нам со
вместно очень многое удалось 
сделать. У нас реально за послед
ние годы существенно увеличи
лась продолжительность жиз
ни. У нас выросла рождаемость. 
У нас старшее поколение дей
ствительно гораздо дольше те
перь ведет активный образ жиз
ни. У нас низкие, весьма низкие 
показатели безработицы – прак
тически если сравнивать нашу 
страну с любым другим госу
дарством. У нас действительно 
для инвалидов стало больше воз
можностей свободно передви
гаться вне дома. Целый ряд про
блем – не все, конечно, – были 
решены. И это все результат на
шей с вами совместной работы.

«Мы всегда готовы 
оказывать поддержку»

В прошлом году в приемные 
«Единой России» по социаль
ным вопросам обратилось поч
ти 75 тысяч человек. Мы всегда 
готовы оказывать им поддержку, 
активисты нашей Партии всегда 
в курсе тех идей, которые есть, 
новаций, которые мы способны 
сформулировать, ну и, конечно, 
просто провести консультации 
для тех, кто обратился, кто ищет 
практической помощи.
Хочу, кстати, сказать, что все, 
кто в этих приемных работает, 
люди очень отзывчивые. Хочу 
их поблагодарить за это и ска
зать, что у них очень непростой 
труд. Люди никогда не приходят 
для того, чтобы сказать: «Спаси
бо, что вы есть». Люди прихо
дят для того, чтобы рассказать о 
своих проблемах, иногда в очень 
эмоциональной форме. И те, кто 
трудится там, выполняют очень 
важную партийную миссию.

«Политика для людей»
Наш подход к социальной поли
тике должен быть сбалансиро
ванным, честным. Он не должен 
вести к уравниловке, но он дол
жен быть направлен на то, что
бы защищать наиболее уязвимые 
слои населения, поэтому мы чет

ко знаем наши ключевые приори
теты, те приоритеты, которых мы 
будем придерживаться.
Первый приоритет – это работа 
и зарплата. Каждый россиянин 
должен иметь возможность най
ти работу, получить за нее нор
мальную, справедливую оплату 
и быть уверен, что всегда есть 
кому защитить его права.

Второе – это социальная защита. 
Каждый из нас вправе рассчи
тывать на получение конкретно
го пакета социальных услуг при 
возникновении такой необходи
мости, будь то ребенок, молодой 
человек, семья или пенсионер.
Причем социальная защита 
действительно по возможно
сти должна быть адресной, учи
тывать индивидуальные осо
бенности каждого конкретного 
человека. 
По каждому из этих направлений 
есть свои решения и есть необхо
димые ресурсы, для того чтобы 
контролировать работу по реали
зации этих решений. 

«Кризисы приходят 
и уходят»

Я сказал о том, что мы взяли 
под жесткий контроль положе
ние дел на рынке труда. Мы ре
алисты, должны понимать, кри
зисы приходят и уходят, и этот 
нынешний трудный экономиче
ский период – не первый и не 
последний. Значит, нам нуж
но иметь оружие, которым мы 
пользуемся при возникновении 

сложностей в экономике. За 
прошлый год было трудоустро
ено более 2,6 млн человек. Это, 
кстати сказать, почти две трети 
от тех, кто обратился в службу 
занятости граждан. В принци
пе, результат неплохой, но нуж
но стремиться к еще лучшим 
цифрам. Это совместная рабо
та «Единой России», регионов, 

правительства. Были допол
нительно выделены средства 
на снижение напряженности 
на рынке труда. 18 регионов в 
прошлом году получили поч
ти 4 млрд рублей на эти цели. 
Мы эту поддержку продолжим 
и в этом году при реализации 
нового плана действий прави
тельства, особенно по наиболее 
чувствительным регионам и по 
наиболее чувствительным кате
гориям людей, по особым ситу
ациям, которые в ряде населен
ных пунктов сложились.

«Все социальные 
выплаты 

проиндексированы»
С 1 февраля текущего года про
индексированы все социальные 
выплаты на 7 процентов. Эти 
средства получают те, кто име
ет право на получение льгот, 
те категории, которым сегод
ня особенно сложно. С нача

ла года предоставлена льгота 
по уплате взноса на капиталь
ный ремонт для пожилых людей 
старше 70 лет и для инвалидов, 
включая инвалидов I и II групп, 
а также семей с детьмиинвали
дами. Чтобы укрепить социаль
ную поддержку для родителей и 
попечителей детейинвалидов, с 
1 января мы увеличили и размер 
налогового вычета по подоход
ному налогу. Кстати сказать, вот 
эти все вещи, о которых я гово
рю, относительно недавно воз
никли. Далеко не все люди об 
этом знают. Информация вроде 
бы сейчас быстро распростра
няется, есть Интернет, есть те
левизор, а все равно далеко не 
все это знают. Я обращаюсь ко 
всем присутствующим в зале: 
нам нужно рассказывать о том, 
какие возможности, какие права 
есть у людей, в том числе новые.
Есть решение и еще по одному 
очень чувствительному вопро
су, о котором только что здесь 
была речь. Это величина мини
мального размера оплаты труда. 
Что и говорить, это величина не
большая. И существует вот этот 
самый разрыв между прожиточ
ным минимумом и минимальным 
размером.
Хотя с 1 января текущего года 
мы увеличили его на 4 процента, 
но разница между МРОТ и про

житочным минимумом сохраня
ется и остается достаточно высо
кой. Людей это беспокоит.

«Как приоритеты 
расставить»

Первое, это, конечно, условия, 
при которых родители могут со
вмещать работу и свои семей
ные обязанности. Нашим безус
ловным успехом (нашим с вами 
безусловным успехом) являет
ся реализация проекта по стро
ительству зданий дошкольных 
организаций, с помощью кото
рого фактически была ликвиди
рована очередь в детские сады 
для категорий детей от трех до 
семи лет. Но дети растут. Логич
ным продолжением стало реше
ние «Единой России» строить 
новые и ремонтировать старые 
школы. Решение было поддер
жано всеми, мы начинаем этот 
проект. Деньги уже в бюджете 
зафиксированы на этот год: на
чинаем с 25 млрд рублей, с тем 
чтобы до конца года ввести в 
строй как можно больше школ. 
Второе. Нет жилья – нет нор
мальной семьи, и уж точно ни
кто не будет думать о том, что
бы рожать много детей. Здесь 
многое, конечно, но не все зави
сит от экономической ситуации. 
В наших силах и принимать 
адресные решения, и миними
зировать текущую экономиче
скую ситуацию, влияя, в том 

числе и на параметры ипотеч
ной ставки. 
Что касается пакета социальных 
услуг для пожилых людей, он 
постоянно обновляется. Партия 
предлагает такие меры, которые 
изначально закладывают индиви
дуальный подход к каждому, кто 
нуждается в помощи. Конечно, 
я поддерживаю и предложение, 
которое сформулировано, о том, 
чтобы предоставить одиноким 
ветеранам и инвалидам Вели
кой Отечественной войны, кото
рые проживают на селе, право на 
бесплатное социальное обслужи
вание на дому. Многие регионы 
это сделали, но Партия должна 
проследить за тем, чтобы остав
шиеся регионы также приняли 
необходимые решения.

«Подтвердить мандат 
доверия»

Для всех других политических 
партий задача совсем простая: 
постараться выиграть выборы, 
или, во всяком случае, войти в 
Государственную Думу и зако
нодательные органы. Для нашей 
Партии задача куда более слож
ная: мы должны подтвердить тот 
мандат доверия, который наша 
Партия имеет, причем это дове
рие наши граждане вручили нам 
еще в 1999 году. Это действи
тельно сложная задача, но поэто
му она такая важная.

Публикуется в сокращении.
Полный текст доступен

на сайте er.ru

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

Через систему Общественных партийных приемных мы отсле-
живаем ситуацию по каждому региону. Плотный контроль за уже 
принятыми решениями в регионах ведется и законодателями. 

Уверен, что в избирательной кампании победит тот, чья социаль-
ная политика, чьи идеи о социальной политике, о справедливости 
будут наиболее понятны нашим людям, не популисты – люди праг-
матичные и честные.

Для нашей Партии, для «Единой России» социальные обяза-
тельства действительно должны быть главным политическим 
приоритетом.

Дмитрий Медведев выступил перед участниками форума 
«Эффективная социальная политика: новые решения».

Дмитрий Медведев, Председатель Партии, выступил на пленарном
заседании форума «Эффективная социальная политика: новые решения»,

на котором он назвал главный приоритет для партийцев –
выполнение социальных обязательств

– 
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Об этом рассказывает Олег 
Валенчук – руководитель 
партийного проекта «Дом 

садовода – опора семьи», член ко
митета по земельным отношениям 
и строительству Госдумы, предсе
датель Союза садоводов России.

Дополнение 
к семейному бюджету

Для большинства россиян уро
жай с личных участков – суще
ственное дополнение к бюджету: 
40 процентов всего городского 
населения страны имеет сады 
и дачи, 69 процентов садово
дов (а в кризисные годы до 81 
процента) используют дачу для 
производства овощей, ягод и 
фруктов. Садоводы России – ос
новные производители картофе
ля (приблизительно 80 процен
тов), ягод (90 процентов), овощей 
(71 процент). Что стоит за эти
ми цифрами? Продовольствен
ная безопасность нашей страны. 
И если вспомнить о санкциях за
падных стран, то в отношении 
России они совершенно смешны. 
Партийный проект «Дом садово
да – опора семьи» однозначно на
целен на поддержку садоводов.

Предложения 
в программу

Какие предложения внесли садо
воды в программу Партии? 
Один из наиболее острых вопро
сов – непрозрачность расходова
ния взносов садоводов. На сегод
няшний день оплата многих услуг 
для СНТ происходит наличными 
средствами. Будет правильно, если 
членские и целевые взносы садо
воды будут оплачивать не лично 
в руки казначею или бухгалтеру 

товарищества, а зачислять на рас
четный счет СНТ. Расчетные счета 
есть у садоводческих товариществ, 
и сегодня с них платят налоги, но, 
как правило, не используют для 
ведения хозяйственной деятельно
сти. Перевод деятельности СНТ в 
поле безналичных расчетов сдела
ет их аудит простым и понятным.
В ходе судебных разбирательств 
по вопросам, связанным с садо
выми товариществами, часто вы
является представление в процесс 
поддельных документов. Как это 
отражается на ходе разбиратель
ства – не сложно представить: 
затягивание рассмотрения дел, 
оспаривание вынесенных судеб
ных решений. Во избежание по
добных вопиющих случаев, есть 
предложение весь пакет докумен
тов товарищества передавать на 
хранение в администрацию му
ниципального района, на терри
тории которого находится СНТ.

Качественные семена
К сожалению, в последнее вре
мя садоводы все чаще отмеча
ют низкое качество посадочного 
материала: то совсем семена не 
взойдут, то вместо низкорослых 
помидоров вырастают растения 
под два метра... И мы прекрас
но понимаем, что урожайность 
зависит не только от того, как 
старательно садовод ухаживает 
за растениями, а в большей сте
пени от качества семян – увы, 
оно зачастую оставляет желать 
лучшего.
Фальсифицированных семян по 
всей России – огромное количе
ство, статистика удручающая. 
К сожалению, я не могу сейчас 
назвать конкретных добросовест
ных производителей, поскольку 
это будет рекламой. На офици
альном сайте Союза садоводов 
России (http://souzsadovodov.
ru/) в разделе «Партнеры» мож
но познакомиться с нашими 
рекомендациями.

Кроме того, специалисты партий
ного проекта, Союза садоводов 
России проводят для всех желаю
щих занятия, посвященные в том 
числе и этой теме. Занятия прохо
дят по всей стране, как правило, 
в форме лекций «Школы садово
дов». Здесь можно узнать, как обе
зопасить себя от покупки некаче
ственных семян, как получить у 
продавца «Свидетельство на семе
на», в котором указывается всхо
жесть каждой реализуемой партии 
семян и срок действия документа 
о качестве, как отстоять свои пра
ва, если семена окажутся невсхо
жими или с низкой всхожестью.

Вырастет ли налог
Президент России Владимир 
Путин подписал перечень пору
чений по оптимизации порядка 
уплаты гражданами земельного 
налога. Но ни садовых, ни дач
ных участков это не касается. За
конопроект, который предложило 
Министерство экономического 
развития, касается исключитель
но земельных участков, предо
ставленных под индивидуальное 
жилищное строительство.
Владельцы дачных и садовых 
участков оплачивают земельный 
налог, который начисляется ис
ходя из кадастровой стоимости 
участка. Если садоводы считают, 
что кадастровая стоимость их зем
ли завышена, они могут обратить
ся в специально созданные комис
сии при областных комитетах по 
имуществу с заявлением пересмо
треть ее стоимость. В большин
стве случаев вопрос решается в 
пользу садоводов. Коэффициент 
для садоводов стабилен на протя
жении многих лет и составляет от 
0,1% до 0,3% от кадастровой сто
имости. Процент устанавливается 
органами местной власти по ме
сту нахождения участка.
Все изменения носят исключи
тельно положительный харак
тер для собственников земель

ных участков. В частности, будет 
значительно усилена ответствен
ность оценщиков при определе
нии кадастровой стоимости зе
мельных участков, в том числе 
участков садовых и дачных.
Правительству России предло
жено рассмотреть действующие 
на сегодняшний день налоговые 
льготы и выявить возможность 
для предоставления гражданам 
дополнительных льгот по опла
те земельного налога. Например, 
рассмотреть возможность нало
гового вычета по земельному на
логу в размере кадастровой сто
имости 6 соток общей площади 
земельного участка. То есть че
ловек, имеющий шесть соток и 
меньше, при такой льготе может 
быть освобожден от земельного 
налога полностью.
Предложено также исключить 
случаи резкого повышения сумм 
земельного налога изза увели
чения кадастровой стоимости зе
мельных участков.

Государство в помощь
Софинансирование затрат СНТ 
идет за счет средств местных 

бюджетов и становится все бо
лее активным. Во многом это – 
заслуга активистов партийного 
проекта, мы считаем, что не
справедливо оставлять садоводов 
один на один с неподъемными 
расходами на ремонт дорог, заме
ну обветшавших коммуникаций. 
В последние годы мы наблюдаем 
положительный отклик властей 
на садоводческие проблемы. 
К примеру, в Рязанской области 
начала действовать долгосроч
ная целевая программа «Разви
тие садоводческих, огородниче
ских и дачных некоммерческих 
объединений граждан». На ее ре
ализацию из областного бюдже
та в течение пяти лет выделено 
46,6 миллиона рублей. Первым 
участником программы стало 
садовое некоммерческое товари
щество «Крона» Спасского рай
она. Сообща садоводы смогли 
построить линию электропере
дачи, на что получили субсидию 
из регионального бюджета – 
до 50 процентов потраченных 
средств. Целевые взносы с каж
дого участка составили в сред
нем чуть более двух тысяч ру
блей, деньги сдали все члены 
товарищества.
Интересен опыт Челябинской 
области, где в программе под
держки садоводов сразу предус
мотрено субсидирование части 
затрат дачников на восстанов
ление инфраструктуры. В 2015 
году размер субсидии соста
вил 10 миллионов рублей. Это 
укладка асфальта, реконструк
ция электросетей и поливочной 
системы.
Как получить субсидию? Для на
чала советуем представителям 
СНТ обратиться в региональ
ное отделение Союза садоводов 
России, получить бесплатную 
консультацию по алгоритму по
дачи на субсидию, список не
обходимых документов. Далее 
специалисты партийного проек
та проверят заполненную заяв
ку и объяснят, как правильно ее 
подать для получения необходи
мых средств.

По материалам сайта er.ru

В Удмуртии партийный про-
ект «Дом садовода – опора 
семьи» курирует Сергей То-
карев, заместитель Пред-
седателя Правительства 
Удмуртской Республики – ми-
нистр сельского хозяйства и 
продовольствия Удмуртской 
Республики.

на заметку

В региональной Общественной приемной Председателя партии 
«Единая Россия» Дмитрия Медведева состоялась прямая теле-
фонная линия.
Больше всего поступило вопросов об улучшении качества подъезд-
ных дорог к садовым и дачным массивам. Эксперты, участвовав-
шие в прямой линии, заверили, что ремонт дорог к садоводческим 
товариществам в этом году будет продолжен. На 2016 год запла-
нировано около 50 миллионов рублей на ремонт дорог в садовод-
ческие массивы. Выбрано семь направлений. 
В Удмуртии с 2015 года начала работать Программа приведе-
ния в нормативное  состояние подъездных автомобильных дорог 
к садоводческим товариществам. Ее финансирование идет че-
рез Министерство транспорта и дорожного хозяйства Удмуртии 
в  виде адресных субсидий муниципальным образованиям на ре-
монт подъездных дорог к садовым товариществам. В первую оче-
редь дорожники восстановили участок дороги, ведущей к СНТ 
«Кены-Нефтяник». Транспортного сообщения на этом участке не 
было уже много лет. 
Для садоводов каждую первую субботу месяца будут  организова-
ны расширенные ярмарки, на которых они смогут  реализовать  вы-
ращенную на приусадебном  участке продукцию.

ПАРТИЙНЫЙ ПРОЕКТ
СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

Как партийный проект «Дом садовода – опора семьи» помогает садоводам подготовиться к новому сезону?
Какова роль приусадебных участков в импортозамещении? Какие предложения внес Союз садоводов в программу Партии?

Садоводы России – основные производители картофеля, ягод и овощей в нашей стране.

Олег Валенчук – руководитель 
федерального партийного проекта 

«Дом садовода – опора семьи».
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Это была героическая эпо
ха «военной демокра
тии» – князья, их дружи

ны, богатыри.
Народная память удмуртов со
хранила события тысячелетней 
давности до сегодняшнего дня: 
названия населенных пунктов до 
сих пор носят имена прародите
лей – героев легенд.
Легенды рассказывают о том, что 
обосновались на горе Солдырь 
богатырь Донды с сыновьями 
Идной и Гурьей. Здесь у Донды 
родилось еще несколько сыно
вей, среди которых Весья и Зуй. 
Им стало тесно жить, и Донды 
отправился с младшими сыно

вьями вверх по речке и основал 
новое поселение – Дондыкар. 
Идна остался на отцовском посе
лении, а Гурья отправился вверх 
по реке.
Богатыри занимались охотой, 
земледелием, промыслами. Не
редко ссорились, и тогда пере
брасывались между городищами 
бревнами и гирями.
Отец Донды, когда испустил по
следний вздох, был превращен 
верховным богом Инмаром в бе
лого лебедя и до сих пор покро
вительствует всем удмуртам, ко
торые не забывают его поминать.
Это лишь некоторые сюжеты 
преданий богатырского цикла.

Хранители старины
В феномене мифологического 
ландшафта севера Удмуртии тес
но переплелись прошлое и на
стоящее. Названия памятников 
археологии и близлежащих де
ревень находят полные соответ
ствия в записанных в конце 19 
века легендах богатырского цик
ла удмуртов. Городища Донды
кар, Иднакар, Гурьякар, Эбгакар 
и другие носят имена действую
щих лиц древнего удмуртского 
эпоса. Этим же названиям зача
стую соответствует топонимика 
населенных пунктов – деревня 
Дондыкар, деревня Зуйкар. 
Наша деревня находится рядом с 
городищем Дондыкар, археоло
гическим памятником удмуртов. 
Археологические памятники бы
вают разных типов. Поселения 
можно разделить на селища, сто
янки и городища. 
В древности жители лесной по
лосы укрепляли свои поселения 
частоколом, валом, рвом. Кро
ме того, для поселения выбира
лась удобная площадка в глубине 
леса, подальше от посторонних 
глаз, чаще всего это был мыс – 
ровная поляна между оврагов 
или склоном. И сейчас они до
статочно покатые и глубокие. 

С другой стороны были сделаны 
вал и ров, и городище было не
приступно. Сейчас вал разрушен, 
ров оплыл и укрепления практи
чески незаметны. Тогда откуда у 
нас данные сведения?
Хранителями старины являются 
местные жители, которые пере
дают знания о древних поселе
ниях из поколения в поколение, 
исследователиэтнографы, по 
крупицам собирающие материал 
о древних предках, ученыеархе
ологи, проводящие раскопки.

На раскопках

В конце девятнадцатого века Ни
колай Первухин, инспектор на
родных училищ Глазовского уез
да, записал удивительные легенды 
богатырского цикла. Местные 
жители показали ему городища, 
на которых жили эти богатыри. 
В 1896 году он опубликовал рабо
ту «Опыт археологических иссле
дований Глазовского уезда Вят
ской губернии», в которой описал 
многие памятники бассейна реки 
Чепцы. Описание сопровождалось 
планами, рисунками и картой. Но 
отсутствие раскопок не позволи
ло автору определить время боль
шинства из них. Случайно собран
ные у населения вещи были плохо 
документированы.
В 1926 году московскими архео
логами Матвеевым и Смирновым 
были проведены раскопки горо
дищ Иднакар и Дондыкар.
Это городище было окружено 
земляным валом. Вал обрамляла 
стена из вертикально поставлен
ных бревен. По верху вала и во
круг всего городища был выстав
лен частокол.
На городище Дондыкар неплохо 
сохранились остатки деревянных 
бревенчатых домов: здесь распо
лагалось 19 домов и различных 
хозяйственных построек. Жили
ща однотипные. Разница только 
в размерах.

В городище

При раскопках установлено, что 
один из домов сгорел при пожа
ре. Сохранился только нижний 
венец бревен, очаг, пол. Пол на
стилали прямо на выровненном 
грунте, подполья не было, как 
не было и фундамента. В южном 
углу каждого дома располагался 
очаг, устроенный прямо на полу 
из обожженных камней, лежа
щих на глиняной прослойке.
Около жилых домов были хозяй
ственные постройки – кладовки, 
амбары, сараи из досок и бревен. 
Хлева строили бревенчатые – 
зимы были долгие, холодные и 
снежные. Некоторые ямы имели 
глубину до метра, обкладывались 
досками. В ямах найдены остат
ки зерна. Жившие на городище 
люди, несомненно, занимались 
земледелием и скотоводством.
Также археологами найдены дета
ли ткацкого станка. Огромное ко

личество вещей изготавливалось 
из костей домашних и диких жи
вотных. Они украшены искусной 
резьбой. Кочедыки, гребни, копо
ушки использовались не только 
как предметы обихода, они слу
жили своеобразными оберегами, 
были индивидуальны. 
Жители занимались охотой и ре
меслом. При раскопках найде
ны остатки мастерской с кучей 
красной глины. Посуда изготав
ливалась без гончарного круга, 
края сосудов часто поразному 
орнаментированы.
Примечательно, что на городи
ще был найден самый ранний на 
реке Чепце железный ральник (со
шник) – режущая часть сохи или 
плуга, предназначенная для взрых
ления почвы. Вместе с ним найде
ны железные косыгорбуши, нако
нечники стрел, украшения.
Были вскрыты остатки кузнечно
литейных мастерских, состоящих 
из ям с запасами древесного угля, 
очагов, старых железных орудий 

для переделки, литейных форм для 
отливки украшений, глиняные тиг
ли для выплавки меди. 
На Дондыкаре кузницы распола
гались около вала. Каждая зани
мала площадь 2025 квадратных 
метров. Одна из них имела навес 
из теса. Под навесом располага
лась мастерская, в которой стояла 
каменная наковальня. Рядом с ней 
был горн, угольная яма. В гор
не найдены шлак, крица. По всей 
мастерской собран кузнечный ин
струмент: молоток, клещи, зуби
ла, куски железа. Предполагает
ся, что изделия изготавливали для 
своих нужд и на обмен. Значит, на 
городище были развиты промыш
ленность и торговля.

* * *
Городище Дондыкар – археоло
гический памятник 913 веков – 
находится под охраной государ
ства. А жители нашей деревни 
помнят свою историю и наде
ются, что душа их покровителя 
Донды хранит их и сейчас.

На севере Удмуртии, в бассейне реки Чепцы, зафиксировано
более 200  памятников археологии, в числе которых уникальные

городища первого-второго тысячелетия нашей эры
Ольга РУССКИХ

НА ГОРОДИЩЕ 
ДОНДЫКАР

Ольга Рудольфовна Рус-
ских – член партии «Единая 
Россия»: Дондыкарское пер-
вичное отделение Глазов-
ского района. Работает учи-
телем в сельской школе.

об авторе

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

«РОДНАЯ ЗЕМЛЯ»
Наш конкурс «Родная земля» 
продолжается. Его организа
торами стали Удмуртское ре
гиональное отделение партии 
«Единая Россия» и Министер
ство культуры и туризма Уд
муртской Республики. 
Конкурс проводится в номи
нациях «Памятник природы», 
«Историческая память», «Толь
ко у нас», «Спорт плюс отдых». 
«Памятник природы». Это 
может быть рассказ о роднике, 
пещере, лесе, побережье реки 
или о редком дереве. Совсем 
не обязательно, чтобы этот па
мятник был официально заре
гистрированным. Главное, что 
о нем знают местные жители, 
у него есть интересная исто
рия, достойная внимания дру
гих людей. 
«Историческая память». 
Исторические памятники – это 
место, где происходили истори
ческие события или установле

ны памятники историческим 
личностям.
«Только у нас». В этой номи
нации важно интересно расска
зать об «изюминке» населенно
го пункта. 
«Спорт плюс отдых». Сейчас 
во многих районных центрах 
построены современные спор
тивные сооружения. Расскажи
те, как можно у вас интересно 
провести время в бассейне или 
на катке.
Подведение итогов и объявле
ние победителей состоится в 
номере газеты, выходящей на
кануне Нового года. Участ
ники конкурса награждаются 
благодарностями Удмуртского 
регионального отделения пар
тии «Единая Россия» и памят
ными подарками. 
Подробное положение о кон
курсе местные отделения по
лучат от исполкома региональ
ного отделения.

КОНКУРС

Туристский комплекс Удмуртии насчитывает почти 2500 объектов 
различного назначения и ведомственной подчиненности. 
32 музея (из них один – музей-усадьба, два – музея-заповедни-
ка), более 2000 памятников истории и культуры, один националь-
ный парк, два природных парка, два природных заказника и 283 
памятника природы (регионального и местного значения), более 
15 крупных спортивных комплексов (из них два – горнолыжные).

на заметку

Удмуртская деревня Старые Быги в 2014 году стала культурной 
столицей финноугорского мира, выиграв международный кон
курс у Эстонии и Финляндии и став местом проведения концер
тов, фестивалей и форумов финноугорских народов на целый 
год. Деревне уже более 425 лет. Находится она на юге Шаркан
ского района. 

Покровский женский монастырь находится неподалеку от села 
Каменное Заделье. Говорят, что появление его было чудесным. 
Немощный старец на глазах людей отвалил камень от берега и 
уплыл на нем против течения. В этих местах появился ключ, ко
торый называют СвятоТрифоновским. Вода в нем целебная, по
этому едут к нему не только жители Удмуртии, но и Дальнего 
Востока, Прибалтики, Москвы.

ШАРКАНСКИЙ РАЙОН

БАЛЕЗИНСКИЙ РАЙОН

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ

Дондыкар, как известный Иднакар в Глазовском районе, переводится 
с удмуртского, как городище богатыря. Все древние поселения 
строились, как правило, на высокой горе. В  1960 году Иднакар 
был включен в список особо охраняемых памятников археологии, 
культуры и истории федерального значения.
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про слова

Все чаще можно слышать 
употребление слова «ку-
шать». А почему «не есть»? 
Лингвисты говорят, что оши
бочное употребление слова 
«кушать» идет от снижения 
общей речевой культуры. 
«Кушать» – это глагол цере
монный, с оттенком вежли
вости, его надо использовать 
осторожно, только для того, 
чтобы приглашать когото 
к еде. Кроме того, его мож
но использовать по отноше
нию к детям (Машенька ку
шает кашу). Ни в первом, ни 
во втором, ни в третьем ли
цах «кушать» лучше не ис
пользовать. Правильно – я 
ем, ты ешь, он ест. Зато мож
но сказать: кушай, кушайте! 
То есть в повелительном на
клонении. И уж совсем пло
хо, когда говорят о себе: я 
кушаю.

Марина КОРОЛЕВА. 

КУШАТЬ
ИЛИ ЕСТЬ?

Этот праздник в нашей стра
не был установлен Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от 9 апреля 1962 года в 
ознаменование первого косми
ческого полета, совершенно
го Юрием Алексеевичем Гага
риным. В этот день в 1961 году 
на корабле «Восток» он отпра
вился в космос, став космиче
ским первопроходцем для всего 
человечества.
Этот день отмечает весь мир: 
День авиации и космонавтики, 
как памятная дата, посвященная 
первому полету человека в кос
мос, получил международный 
статус в 1968 году на конферен
ции Международной авиацион
ной федерации.

Чтобы стать космонавтом, не
обходимо пройти жесткий от
бор в одном из четырех цен
тров: Владивосток, Хабаровск, 
Свердловск и Москва. Основные 
требования:
действующий летчик военной ави
ации с налетом больше 350 часов, 
имеющий в своей копилке более 
160 парашютных прыжков. Воз
раст от 27 до 30 лет, рост до 175 
см, вес до 75 кг. Безупречная репу
тация: отсутствие судимостей, не
гативных записей в личном деле, 
психическая уравновешенность.
Кстати, космическим туристом 
тоже может стать не любой, же
лающий побывать в космосе: для 
полетов нужно иметь крепкое 
здоровье.

12 апреля во всем мире отмечается
День космонавтики.

здравница 

С помощью правильной еды 
можно укрепить свой имму-
нитет и быть здоровым на 
долгие годы.
Бобовые. Ученые полагают, 
что регулярное употребление 
в пищу фасоли, гороха, нута 
и чечевицы приводит к устой
чивому снижению избыточной 
массы тела и закреплению по
лученного результата. Рекомен
дуемая ежедневная порция бо
бовых составляет 130 граммов 
продукта. Крупы из бобовых 
снижают уровень холестерина 
в крови. 
Орехи. Они полезны и ка
лорийны, но содержат в сво

ем составе полезные жиры. 
Горсть орехов в день улучша
ет работу мозга, заряжает бо
дростью и энергией, поднима
ет настроение.
Авокадо. Это очень полезный 
продукт, несмотря на то, что 
это самый калорийный фрукт. 
Калорийность связана с вы
соким содержанием полине
насыщенных жирных кислот. 
Авокадо препятствует обра
зованию холестериновых бля
шек, возникновению сахарного 
диабета и помогает бороться с 
раком груди. 
Красная рыба. В жирной 
рыбе содержится большое ко
личество полиненасыщенных 
жирных кислот омега3. Они 
принимают участие во всех 
жизненно важных процессах в 
организме человека: укрепля
ют иммунитет, улучшают ра
боту сердечнососудистой си
стемы и нормализуют обмен 
веществ.

ПРОДУКТЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

гороскоп
Лев. Порой вы быва-
ют даже слишком ще-
дрыми. И вы не любите 

отказывать себе в чем-то. Но в кри-
тические моменты вы можете взять 
себя в руки и сколотить состояние с 
нуля. 

Дева. Вы просто чув-
ствуете запах  выгодных 
сделок и постоянно нахо-

дитесь в их поиске. Но не станете тра-
тить деньги на все подряд. Правда, 
на желание помочь другим деньги 
всегда находятся. 

Весы. Четкий план по 
улучшению финансовой 
ситуации поможет сохра-

нить и преумножить финансы. И еще: 
регулярно проверять свои счета, как 

можно раньше задуматься о будущем, 
чтобы не остаться у разбитого корыта. 

Скорпион. Никто точ-
но не знает, сколько у 
вас денег. Секретность 

информации о ваших финансах  – за-
лог вашего спокойствия. Старайтесь 
и впредь держать себя в руках, когда 
дело касается трат. 

Стрелец.  Вы тоже 
облад аете способно-
стью заработать день-

ги, находясь в нужное время в 
нужном месте. Вы с легкостью рас-
стаетесь с деньгами и так же легко 
их получаете. 

Козерог.  Х ладно-
кровные в финансовых 
вопросах, вы отдадите 

последнюю копейку, если близкие 
люди нуждаются в помощи. Вы уме-
ете жить по средствам, потому что 
всегда думаете, прежде чем потра-
тить деньги. 

Водолей. Ваш бюд-
жет напрямую зависит 
от вашего настроения. 

И  вы самые известные транжи-
ры! Хотите экономить, включайте 
голову. 

Рыбы. Вы можете ин-
туитивно привлечь к 
себе большие деньги, но 

и потратить их в одночасье. Будьте 
осторожны: найдется немало людей, 
которые возьмут у вас взаймы кру-
гленькую сумму и испарятся.

Овен.  Тратить, тра-
тить и еще раз тра-
тить: деньги в вашем 

кошельке долго не задерживают-
ся. Однако вы не боитесь работать 
много, чтобы достичь финансовой 
независимости. 

Телец.  Финансовая 
б е з о п а с н о с т ь  о ч е н ь 
важна для вас. Вы всег-

да осмотрительны и держите свои 
финансы под контролем. У вас всег-
да есть средства на «черный день». 

Близнецы.  Вы мо-
жете тратить деньги так 
же быстро, как и зара-

батывать: необходимо контролиро-
вать свои желания, чтобы не поте-
рять все. Правда, вы можете делать 
деньги практически из ничего. 

Рак. Это знак миллио-
неров. Они чувствуют, 
где можно заработать. 

Ключ к вашему финансовому успе-
ху кроется в создании собственного 
бизнеса. 

ТРАНЖИРЫ И СКРЯГИ
Звезды советуют, как избежать финансовых потерь 

и приумножить капитал.

сезон

Благодаря своим полезным 
свойствам капуста брокко-
ли оказывает целебное воз-
действие на человеческий 
организм. 
Она способствует выведению 
шлаков и тяжелых металлов, а 
также предотвращает накопле
ние холестерина, предупреж
дает и лечит атеросклероз, бо
лезни сердечнососудистой и 

нервной систем, заболевания 
желудочнокишечного тракта. 
Брокколи вырастить не труд
но, зная главные правила ее 
выращивания.
1. Рассаду высаживают на гряд
ку, когда появится минимум 
5 листочков. Лунки необходи
мо обильно полить и провести 
первую подкормку мочевиной. 
Повторно брокколи подкармли
вают, когда формируется кочан. 
2. Брокколи желательно вы
саживать на грядку по
сле огурцов, зерновых куль
тур, картофеля. Плохими 
предшественниками для нее 
являются томат, свекла, редь
ка, редис. Почва снабжается из
весткующими веществами.
3. Необходимо защитить брок
коли от вредителей. Бороться со 
слизнями поможет мелко рас
крошенная яичная скорлупа, ко

торую нужно рассыпать около 
растений. Избавиться от гусе
ниц можно, посадив бархатцы 
там, где выращивают брокко
ли. Запах этих растений вреди
тели не переносят. Чтобы защи
тить капусту от крестоцветных 
блошек, используют золу, пе
рец, табак. Капустная тля боит
ся укропа и сельдерея, если вы
садить их на капустной грядке. 
4. В жаркую и сухую весну 
нужно укрыть растения до тех 
пор, пока они не окрепнут.

ТАКАЯ ПОЛЕЗНАЯ БРОККОЛИ

Юрий Гагарин стал первым землянином, побывавшим в космосе. 

ДЕНЬ 
КОСМОНАВТИКИ

календарь

на заметку
12 апреля. Одуванчик рас-
цвел – к короткому лету. Если 
в этот день солнечно и светло – 
то и лето ожидалось теплым.
21 апреля. Если день солнеч-
ный – ждите хорошего лета, 
если пасмурный – ненастья и 
плохого лета. Если погода к 
этому дню установилась, то 
лето будет сухое.
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